

# L'AMITIÉ FRANCO-TCHÉCOSLOVAQUE

19ème année - N° 3  
Juillet - Septembre 1968

B U L L E T I N  
DE L'ASSOCIATION FONDÉE EN 1949

★  
COMPTE COURANT POSTAL : 4109.92 PARIS

Prix du numéro = 1 F  
Abonnement d'un an = 5 F

## SOUS LA BOTTE

Depuis huit mois nous suivions avec sympathie les efforts du peuple tchécoslovaque pour retrouver la voie que lui avait ouverte, il y a cinquante ans, le Président MASARYK.

Nos statuts nous interdisaient tout commentaire puisque notre association se veut étrangère à toute discussion d'ordre politique ou religieux.

Mais nous nous en voudrions aujourd'hui de garder le silence devant le coup de force qui, une fois de plus, frappe un pays qui a toute notre amitié.

La Tchécoslovaquie a le droit de vivre libre, en disposant comme elle l'entend de son sort. C'est pourquoi, au nom du droit imprescriptible des peuples à disposer d'eux-mêmes, nous élevons une vigoureuse protestation contre la prétention des dirigeants soviétiques et de leurs alliés d'imposer aux peuples tchèque et slovaque un régime qu'ils ont légalement répudié.

Nous considérons comme nul et non venu cet inqualifiable recours à la force et souhaitons que, sans tarder, triomphe à nouveau la justice et la liberté.

Quoi qu'il arrive et toujours  
la Vérité vaincra !

J. F L I P O

Président de l'Amitié franco - tchécoslovaque

## LES REACTIONS A L'OCCUPATION DE LA TCHECOSLOVAQUIE

### Quelques télégrammes

Dans la journée du 21 août, l'Association des Volontaires tchécoslovaques en France a adressé les quatre télégrammes suivants :

1° au Général de GAULLE à Colombey les Deux Eglises : "Prière soutenir le peuple de Tchécoslovaquie à autodétermination"

2° au Président PODGORNY à Moscou : "Protestons contre occupation Tchécoslovaquie. N'agissez pas comme Hitler. Vos prétextes sont faux. Tchèques et Slovaques ont droit à autodétermination. Laissez les vivre et poursuivre leurs véritables aspirations nationales. Ne menacez pas la paix en Europe. Respectez droit et morale internationaux."

3° au Maréchal TITO à Brioni : "Recevez expression notre gratitude pour soutien du droit à autodétermination du peuple tchécoslovaque. Espérons que vous et peuples yougoslaves n'abandonnez pas le peuple de Tchécoslovaquie en détresse. Fidélité pour fidélité."

4° à U THAN, Secrétaire général de l'O.N.U., à New York : "Demandez retrait des troupes soviétiques de Tchécoslovaquie".

c°

De son côté, notre Président, le Général FLIPO qui fut, avant la seconde guerre mondiale, le Chef d'état-major de la Mission militaire française en Tchécoslovaquie, a adressé, le 23 août, à l'Attaché militaire de Tchécoslovaquie à Paris le télégramme suivant :

"Profondément ému par le calvaire que gravit comme il y a trente ans l'armée tchécoslovaque. Soyez assuré de ma profonde sympathie. Général FLIPO"

#### Deux déclarations

"Les Présidents ou Secrétaires généraux des associations suivantes, l'association France-Tchécoslovaquie, l'Amitié franco-tchécoslovaque, l'Association française pour les Nations Unies, l'Association pour le développement du droit mondial, le Comité d'action de la Résistance, l'Union française des associations de combattants,

Considérant que l'invasion de la Tchécoslovaquie par les troupes soviétiques et des contingents allemands, polonais, hongrois et bulgares constitue une violation très grave de la Charte des Nations Unies et de la Déclaration universelle des droits de l'homme,

Considérant que de tels agissements entravent l'instauration d'un droit mondial permettant à toutes les nations de vivre et de se développer en paix,

Expriment à S.E. Monsieur Pihtart, Ambassadeur de Tchécoslovaquie à Paris, l'expression de leur indignation et de leur sympathie attristée mais aussi de leur admiration pour l'attitude si noble de la population tchécoslovaque et de ses dirigeants librement élus,

Décident d'organiser prochainement une Soirée d'amitié et de solidarité des peuples français et tchécoslovaque."

o°o

Le Comité directeur de l'Association des Volontaires tchécoslovaques 1914-18 et 1939-45 en France a diffusé, le 23 août, la déclaration suivante :

"Partout au monde les Tchèques et Slovaques se considèrent moralement mobilisés pour la lutte contre l'occupation soviétique. Dans le pays et à l'étranger il n'y a plus d'autres partis que celui de la libération de la Tchécoslovaquie. En appelons aux peuples des pays amis, de leurs parlements et gouvernements pour soutenir le peuple tchécoslovaque dans sa lutte pour l'indépendance nationale. En appelons en particulier aux peuples de l'U.R.S.S., de Bulgarie, de Hongrie et de Pologne pour manifester contre l'occupation de la Tchécoslovaquie par leurs forces militaires."

#### UNE LETTRE

De l'Association des Amis de la Yougoslavie, sous la signature de M. André GRANDJEAN, notre Président a reçu, dès l'occupation de Prague, une lettre dont nous extrayons les lignes suivantes :

".....Des voix plus autorisées que la mienne n'ont pas manqué de vous dire déjà leur douloureuse émotion; vous me permettrez de me joindre à elles et de me faire le très modeste mais sincère interprète de tous nos amis français et yougoslaves pour exprimer au Président et aux membres de "L'Amitié franco-tchécoslovaque" notre étroite solidarité dans l'indignation et la peine, devant cet asservissement qui s'abat, une fois encore, sur un peuple fier et courageux, jaloux de son indépendance et de toutes ses libertés... Peut-on espérer qu'aient enfin perdu les illusions dont ils berçaient l'opinion ceux qui croyaient ou feignaient de croire à la libéralisation du système soviétique et à la trompeuse coexistence pacifique ?....."